
本报讯（通讯员白洁 融媒
体记者朱波娜）近日，如皋海关
围绕“强化法治保障作用，服务
口岸疫情防控，促进外贸保稳提
质”的主题，开展了一系列法治
宣传活动。

从 8 月 1 日起，如皋海关在
海关办事大厅和保税物流中心办
公点设置宣传展架，放置法律知
识手册，滚动播放宣传PPT，组
织关员以讲解、互动等方式，连
续多日开展集中法治宣传活动，
积极向企业宣传海关重点法律法
规，营造了浓厚的法治文化氛
围。

同时，聚焦“守国门、促发
展”，认真落实“谁执法谁普
法”责任制，组织普法骨干结合
日常执法工作开展“法润皋企”
送法上门活动，重点宣传介绍海
关法律法规和优化口岸营商环境
的相关政策，常态化开展“嵌入
式”普法。

如皋海关副关长张晓春、王
晓军先后带队开展辖区重点企业
调研，针对主动披露、加工贸易
等工作开展法律评估和法律指
导，通过精准普法、按需普法，
为海关依法行政营造了良好的法
治环境。

如皋海关开展
法治宣传日系列活动

“钱已经到账了，感谢您的倾心调
解，没去法院，没花一分钱，4天就
把事情解决了！”近日，原告甲公司委
托诉讼代理人向市涉企纠纷解决法律
服务中心调解员发来转账凭证的同
时，对其便民、高效、低成本的解纷
服务表达由衷的感谢。

2021年6月，甲公司与被告乙公
司签订《客户订货合同》，约定由甲公
司向乙公司提供水泵等设备。甲公司
交付全部设备后，乙公司仅支付部分
货款，拖欠2万余元一直未付，甲公
司多次索要未果后诉至市人民法院。

征得甲公司的同意后，市人民法
院“诉讼与非诉讼对接中心”将该案
委派给涉企调解中心调解员徐守祥调
解。接到案件后，徐守祥第一时间通
过电话、微信等方式与双方联系，向
乙公司释明涉企纠纷诉前调解的好
处，解释说这样不仅可以快速解决纠
纷，还不会有征信方面的影响，而且
双方还有再合作的可能。

经过多轮耐心沟通，双方就此事
达成一致，乙公司一次性将货款全额
汇至甲公司账户。整个案件仅用时4
天。

处理矛盾、化解纠纷是社会治理
的基础性工作。商事纠纷前端化解，
是发展新时代“枫桥经验”，切实维护
企业各方的合法权益，助力经济社会
持续发展的有力保障。今年5月，在
市委政法委的牵头下，市人民法院会
同市司法局、市工商业联合会、市社
会矛盾纠纷调处中心、市法学会等单
位建立“法商互联”商会商事调解机
制，在市人民法院非诉讼服务分中心
设立市涉企纠纷解决法律服务中心，
目前中心聘请2名专职人民调解员、4
名商会会长作为特邀调解员，协助中

心调解各类涉企纠纷。该中心通过
“工商联+法院”模式诉前化解纠纷，
不仅节约了司法资源，降低了当事人
时间、金钱等成本，更在疫情常态化
防控背景下助力了企业持续生存，优
化了营商环境。自2022年6月下旬实
质化运行以来，该中心已诉前分流涉
企纠纷34件，成功调解12件，其中4
起纠纷被告经调解后当场履行，原告
撤回起诉。

□通 讯 员汤天意 李菲菲

融媒体记者朱波娜

“法商互联”按下涉企纠纷调解“加速键”
本报讯（融媒体记者马宁益

通讯员朱从海）近日，南通市农业
农村局副局长彭长青一行来如，指
导我市农作物抗旱保墒、病虫害防
控等工作，护航秋粮丰产丰收。

专家组一行深入田间地头，先
后查看了白蒲镇合兴村水稻、白蒲
镇松扬村玉米大豆套种的种植情
况，以及泵站引水情况。在白蒲镇
合兴村的福欣家庭农场水稻生产基
地，绿油油的“南粳46”水稻长势
良好，一台无人机正在喷洒肥料。

“现在喷的是磷酸二氢钾，属于一种
叶面肥，能够提高水稻的抵抗能
力，增加抗逆性，目前水稻的长势
还是很好的。”福欣家庭农场负责人
杨镇华说。

专家组从灌溉时间、灌溉水
量、施肥用量、病虫害防控等方面
提出专业性建议，特别强调高温天
气要及时保障田作物的用水。

“今年高温天气较多，而且现在
是作物生长的关键时候，专家们这
个时候来指导真是太及时了。”杨镇
华坦言。

农业专家提醒，水稻要落实
“以水调温、以肥促壮、精准防控”
的抗灾措施，采用日灌夜排的方法
调节小气候，降低田间温度。在大
豆生产上，要突出“灌溉保湿、合
理施肥、适期防治”的抗逆策略，
早晚时段及时浇水灌溉，保持土壤
水分，增湿降温，减少植株死亡。
在玉米生产上，要以小水浇灌或沟
灌洇水为主，适时适度补水。

“今年遇到了历史上罕见的高温
和干旱，给农作物带来了严重威
胁，南通市农业农村局已经下派了
五个工作组在各县（市、区），帮助
老百姓把抗高温抗干旱的措施，落
实到田间地头，尽量减轻损失。”南
通市农业农村局副局长彭长青说。

南通市农业农村局专家组
来如指导农作物抗旱工作

本报讯（通讯员范亚丽 融
媒体记者季金纬）为切实关爱高
温酷暑下仍坚守岗位的一线员
工，督促做好安全生产、防暑降
温工作，近日，富皋万泰集团工
会组织开展“关爱员工送清凉”
慰问活动。

活动当天，该集团党委委
员、纪委书记、工会主席薛建明
率集团工会“送清凉小组”，先后
来 到 203# 地 块 安 置 房 项 目 、
273#B1地块安置房项目、112#地
块安置房项目、龙游湖景区、富
皋新生菜市场等工作现场开展慰
问，为不畏酷暑奋战在一线的员
工送去丝丝凉意。

在项目现场，薛建明与一线
员工深入交流，了解户外作业情
况，详细询问作业时间和工作强
度，查看现场工作环境、防暑措

施等。在给一线员工送去防暑降
温慰问品的同时，薛建明对大家
的辛勤付出表示感谢，叮嘱他们
要时刻注意身体健康和人身安
全，特别注意做好防暑降温工
作，合理安排户外工作时间和休
息时间，避开高温时段作业，保
重身体，以更安全、更健康的状
态投入到工作中去。

“关爱员工送清凉”慰问活动
的开展，不仅给一线员工带来丝
丝清凉，也让他们深切感受到了
集团的关心和关爱，极大地鼓舞
了一线员工的工作热情。大家表
示，要将集团的关心转化为工作
的动力，坚守岗位，奋勇争先，
战高温、斗酷暑、保安全、促生
产，优质高效完成好各项目标任
务，为集团高质量发展贡献力量。

富皋万泰集团工会开展
“关爱员工送清凉”慰问活动

本报讯（通讯员朱添益 崔伯

静 融媒体记者周梦泽）为进一步
强化居民的法律意识，引导居民学

会运用法律武器捍卫自己的合法权
益，近日，市养老处联合如城街道
花园社区开展“普法入心，与民同

行”民法典科普宣传活动。
活动邀请江苏瀛联律师事务所

律师讲解了《民法典》知识。律师
结合日常生活中的实际案例，详细
讲解了生活中经常遇到的一些法律
问题，通过与群众一对一面对面交
流，为退休人员解答疑惑，提高他
们的维权意识。

活动中，退休老干部们表演了
小品《高空抛物》，以案释法，让
广大群众认识到《民法典》是保护
老百姓自身权益的“社会生活百科
全书”式法典。

下一步，市养老处将“线上+
线下”齐发力，持续加大 《民法
典》宣传力度，让《民法典》成为
群众民事活动的基本遵循和法律依
靠，为法治社会营造良好氛围。

普法入心 与民同行
——市养老处联合如城街道花园社区开展民法典科普宣传活动
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本 报 讯 （ 通 讯 员 范 微
微 融媒体记者张亮亮）为
引导广大党员缅怀革命先
烈，继承和发扬优良传统，
进一步强化党员理想信念教
育，推动党史学习教育常态
化长效化，近日，市社会保
险基金管理中心党支部开展

“缅怀革命先烈，传承红色文
化”红色主题党日活动。

活动中，该中心党支部
书记给全体党员上了一堂题
为 《赓续抗战精神 迈向百
年辉煌》 的专题党课，弘扬
崇尚英雄、学习英雄、争当
英雄的浓厚氛围。

大家纷纷表示，在今后
的学习和工作中，会更加坚
定信仰信念，继承和发扬革
命先烈艰苦奋斗的优良作风
和不屈不挠的斗争精神，不
忘初心、牢记使命，以昂扬
姿态投入到实际工作中，为
全市社会保障事业发展做出
自己应有的贡献。
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日前，龙游湖欢乐世界光影秀精彩上演，各式各样
的彩灯大放光芒，闪闪灯光和天空的群星遥相辉映，使
整个景区沉浸在一片璀璨之中。据了解，光影秀活动将
持续到8月31日，感兴趣的市民可以前往观看。

□融媒体记者季金纬

本报讯（通讯员田树俊 融
媒体记者季金纬）“救命，有人从
船上掉河里了”，近日，一场人员
溺水应急救援演练在如皋港闸管
理所水利枢纽上游举行。

演练现场以模拟一名船民在
船舶进闸时不慎落水为开场，实
战了事故发生、事故报告、应急
救援、医疗救助、善后处理等一
系列应急处理流程。整个过程反
应迅速，操作规范，所有人员按
照应急预案，明确分工，有序落
实各项应急处置，援救工作取得

圆满成功。
如皋港闸管理所负责人希望

以此次应急演练为契机，进一步
完善应急预案，加强闸管区及通
航过程中的安全巡查和宣传教
育。他表示，如皋港闸管理所将
通过开展经常性演练，健全完善
实用性和操作性强的应急预案体
系，形成一整套指挥顺畅的应急
管理机制，在面临突发事故时统
一指挥、快速反应，高效有序开
展各项救援工作。

如皋港闸管理所
开展人员溺水应急救援演练
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珠算博物馆矗立在南通的北濠河畔。那是一幢幢
小尖屋，屋后还有个园林。屋旁镌刻的“中国珠算博
物馆”，赫然入目。

走进风格典雅的一楼大厅，我立刻感受到一股浓
厚的历史气息。这里陈列着原始的算具模型，从数手
指到在鹿角上刻痕迹，从远古结绳记事到用泥丸算
术。特别让我感触的是，当年我国第一颗原子弹爆炸
需要的数据，科研人员都是通过算盘算出来的。先辈
们的智慧和人类的进步让我惊叹。

当我还沉浸在神秘的珠算文化之中，不知不觉到
了二楼算盘实物展厅。哇！各式各样的算盘展现眼

前：有长方形、扇形、八卦形、圆形等。还有用不同
材料精制而成的算盘：金灿灿的黄金算盘、晶莹剔透
的水晶算盘、乳白色的象牙算盘、朱红色的玛瑙算盘
等奇妙的算盘。让我大开眼界！

各具特色的算盘让我看得目瞪口呆。瞧，微型象
牙算盘，只有手指甲那么大，珠如芝麻。这算盘难道
是为蚂蚁量身定做的吗？更让我驻足流连的是“宝塔
算盘”。它是从大到小由许多算盘叠加上去的，到了
最高层，就只剩下一个算珠了。小塔的屋檐和窗户也
都是用算珠做的，上面还有一个小匾，上题是“祈年
殿”。乍一看，挺像宝塔。好厉害哟！

不过最厉害的还是那享有“帝王之木”美誉的紫
檀制成的巨型算盘。算盘长7.81米、高1.81米、重
1.838吨，可以几十个人同时使用，这可是镇馆之
宝，也是世界上最大的算盘——紫檀木算盘。当我看
到它时，简直惊呆了，张着嘴，愣住了，这是算盘
吗？

名目繁多的算盘看得我眼花缭乱、目不暇接。这
里真不愧是世界上最大的珠算博物馆啊！不仅让我大
长见识，感受到珠算艺术的博大精深，更让我看到了
中国人民智慧的结晶！

那些夏天的美好时光，

是在龙游湖边的草坪上放风筝，

和爸爸一起读诗。

我们迎着温暖的风奔跑，

阳光像妈妈的手抚摸着我，

特别特别的温柔。

相册

在我们搬的一大车行李中，

有八本相册。

里面装着满满的回忆，

是我在如皋的成长故事。

有哭的、笑的、闹的、学习的照片，

记录了我出生以来的美好时光，

我会永远珍藏它们。
早上起来,妈妈

已经去买菜了,我觉
得机会来了,赶紧溜
进洗手间，拿出自
己的脏衣服，又拿
出一个盆，将脏衣
服放了进去，接着

学着妈妈的样子，打开水龙头，水
“哗啦哗啦”地流了下来……

接着，我又用手拿来肥皂，在衣
服上的脏处不停地搓，“嘿哟，嘿哟
——”我大声地给自己喊着口号，我
发现我已经是满手的泡泡，心想回来
妈妈一定会表扬我……

过一会儿妈妈回来了，她看见阳
台上的衣服在滴水，问我：“泷泷,怎
么回事啦？”我自豪地说：“我学洗了
衣服！”妈妈赞许地点了点头，说“我
的小祖宗啊，你主动洗衣服真棒,但衣
服可不是这样洗的，你看你衣服还滴
滴答答落水呢！”

妈妈赶紧把衣服拿了回来，放回
盆子里，她手把手地开始教我，也开
启了“机关枪”模式：“你看看哟，这
衣服上泡沫还没冲干净呢！”“你看你
这个衣服，还没洗干净呢，还有好些
污点你没看见吗？”“你看看你，怎么
拿冷水呀，冷水洗不干净，你应该拿
温水才对呀！”……

这次我耐着性子，按妈妈的步骤
把刚才洗的衣服重新洗了起来，先泡
了几分钟，过后脏的地方很快就搓干
净了……妈妈的办法还真管用！我里
里外外地检查了一下，用清水将泡沫
冲掉，拧干，一会儿就洗好了，高兴
地晾在阳台上。妈妈露出了笑容……

今天，我洗衣服虽然有点累，但
是特别的开心!因为我终于学会洗衣服
了，也懂得了妈妈平时洗衣服有多辛
苦了，我以后一定要好好学习报答妈
妈，做一些力所能及的事!

一件平平淡淡的小事，如一盏明灯照亮了我前行的
路。

暑假中，妈妈带我和外公去南通爬狼山。到了狼山
脚下，妈妈对我说:“儿子，你和外公一起坐缆车上去
吧，我们其他人爬上去。”我心想:“好是好，但我也想
自己爬上去。算了，外公年龄大了，我还是陪着他
吧。”我点了点头。外公却摇了摇手说:“不用，不用，
不就是爬山嘛？我身体硬朗着呢!”“可您腿脚不方便
啊!”妈妈担心地问。“没多大事!”外公笑了笑。

我快乐得如一只猴子一样，在前面上蹿下跳，外公
扶着石壁走，慢悠悠地跟在后面。不一会儿，外公就大
汗淋漓，喘了几口气，停了下来。我连忙问道:“外
公，要不您先休息一下?”“不用，我坚持得住。你到前
面去吧，我自己走!”外公的眼神中充满了坚毅，我无
奈只好走了。忽然，外公脚下一滑，摔在石阶上，妈妈
赶紧把他扶了起来，着急地问道:“您没事吧?我送您下
去！”“不行，我一定要爬上山顶，我没事，继续走
吧!”外公爬了起来说道，“快到山顶了，加油!”

我们爬上了山顶。站在山顶上，眺望着滚滚而流的
长江和那美丽的城市，心中别提有多开心了。外公意味
深长地对我说:“孩子，人生和登山是同一个道理，坚
持才是胜利。你若不能坚持到底，怎会看到成功？这学
习也是如此，只有坚持不懈，才能不断进步。你懂了
吗?”我点了点头。

那件小事一直激励着我。那以后，每当我遇到困
难，我就会想起外公的话。它激励着我振作起来，给了
我不断地克服困难的勇气。

奇妙的算盘
□如师附小四（4）班 张芷琪
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第一次洗衣服
□如师附小四（4）班 朱赟泷

最美的夏天（外一首）

□如皋市文森特幼儿园海豚班 龙檀泽

两位老党员追忆工作往事
石征生、石秀峰口述，赵宏建整理

2019年 7月，笔者先后拜访了两位老
人，一位是80岁的石庄镇唐埠村原书记石
征生，一位是79岁的如皋市首任市长石秀
峰。

7月2日下午,我来到石老书记家时，他
正在屋外西侧的芋头地里施肥。他洗手后，
我俩就聊了起来。

“我在唐埠村做了20年的书记，1994年
退的。退下来后，有时也去村里帮帮忙。更
多的时候自己凭力气在村里窑厂打打工，身
体好，闲着也是闲着。”是的，村里窑厂没
有关停时，笔者经常在自己老家西边的大路
上遇到满身灰尘的老书记骑着一辆破旧的自
行车上下班。

“那时村里最头疼的事是超生与纠纷。”
“有一户超生……我就想办法，在政策允许
的范围内，帮助那家人到乡经联委贷款交罚
款，把问题顺利解决，还有那时农民要上缴
农业税，现在不仅不要了，反而种田还有补
贴拿。村里的道路、水渠都硬质化了，河道
整治不断深化，村里环境越来越好，家家户
户的楼房越来越漂亮，汽车越来越高档了。”

二十世纪九十年代初，我在村里的小学
上班，总能听到村里大喇叭传来书记的那句
惹笑的话：“请准时到村部开会，不得缺
席，更不得迟到！”现在，石书记有时还在
村里做公用工，更多的时候在自家田地里忙
活。

7月28日上午，我与老市长相约，来到
范公苑的一个亭子间。

“1988年，经国务院批准，如皋县（如
城地区） 成为沿海经济开放区之一。到
1991年，经江苏省政府批准，如皋全境相
继对外开放，全面对外开放的格局初步形
成。”“我是1989年任县长的，如皋1991年
县改市，其间好多工作，仅上报资料就千头
万绪。”“当时殡葬改革中的火化工作的推进

是势在必行的。”“有一次到民政部办事，三
个人去北京，带的炒花生米，住的招待所是
地下室，狼狈得把花生米拿出来时不小心撒
地上了。”

出去办事，这样的吃住条件，让我心底
对老市长充满敬意。

“如皋港的开发，前期准备工作很多，
水运、公路、如皋港闸、引河工程疏浚等
等。”“当时引河工程疏浚就考虑到如港公路
的建设，挖引河时，把河里的土集中向一个
方向堆，形成河东35米的路基，河西只有7
米的路基。”“那时，水利局局长为此有点情
绪，我去工地时，总不忘安慰安慰他。”如
皋港现在的跨越发展也与当时领导的长远谋
划相辅相成。

“宁通高速原来叫一级公路，后来封
闭。当时关于公路的走向，从九华向西北，
经江安、高明。我们一班人到南通工程指挥
部力主，从九华向南，要考虑到如皋港的开
发。”“后来采取了现在的路线，经葛市，而
且为如皋港预留了高速进出口。”要得富先
修路，没有高等级的路又谈何发展呢。

“城市进行适当的改造和建设，渐渐提
升了形象。”“大抓经济，市属工业较好，乡
镇工业起步也较好。”

“在任5年，做得还很不够。”
历史将会铭记的。笔者是1989年进如

皋师范读书的，如皋撤县设市挂牌是1991
年6月1日，学校与老市政府距离不远，我
们也赶去目睹了当时的盛况。撤县设市后，
如皋人民以崭新的姿态，投身改革开放、建
设小康社会的宏大伟业。

老支书的自力更生，老市长的远见卓
识，给我留下深深的印记。老支书的儿子也
是勤劳致富的能手，现在与我住对门。石老
市长前年初下河救人，被评为“江苏好
人”。愿两位老人安康长寿！


